

# FICHA RIESGO PAÍS

**SERBIA**

*Actualización: 30 Noviembre 2015*



## SITUACIÓN POLÍTICA

### SITUACIÓN INTERNA

- Desde las guerras que asolaron el territorio de la antigua Yugoslavia en la década de los 90, Serbia encadenó una serie de gobiernos débiles e inestables (que únicamente variaban en su grado de nacionalismo o de acercamiento a Occidente), que impidieron una cierta continuidad política. La independencia de Montenegro en junio de 2006 supuso la redacción de una nueva constitución para el Estado de Serbia, aprobada en octubre de 2006.
- El nuevo Presidente, Tomislav Nikolic, elegido en mayo de 2012, aunque nacionalista convencido y contrario a la independencia de Kosovo, ha apostado por la integración a la UE. Las tensiones políticas por las discrepancias sobre el tema de Kosovo y la adhesión a la UE obligaron a convocar elecciones legislativas anticipadas en mayo de 2014, con la sorprendente y contundente victoria (158 escaños sobre 250) de Aleksander Vucic, del Partido Progresista Serbio, partidario de la adhesión a la UE y de la negociación con Kosovo. Sin necesitarlo, goberna en alianza con el Partido Socialista Serbio (44 escaños). Los partidos ultranacionalistas han desaparecido prácticamente del arco parlamentario.
- Declaración unilateral de independencia de Kosovo en febrero de 2008. Pese a haber sido reconocido por los principales gobiernos europeos y Estados Unidos, y admitido en organismos internacionales como el FMI, Serbia cuenta todavía con el respaldo de Rusia (y algunos países europeos como España). En julio de 2010, la Corte Internacional de Justicia de La Haya dictaminó que la independencia no violaba el derecho internacional. Con el nuevo gobierno las negociaciones se han retomado, con consensos cada vez más importantes.

### RELACIONES EXTERIORES

- La prioridad es el acercamiento a la UE. En 2008 firmó un Acuerdo de Estabilización y Asociación; solicitó su ingreso formal en diciembre de 2009 y recibió el estatus de país candidato en marzo de 2012. En enero de 2014 han empezado las negociaciones formales de adhesión.
- Mayor cooperación con el Tribunal Penal Internacional para la Antigua Yugoslavia de La Haya: arrestos de Radovan Karadzic en julio de 2008 y de Ratko Mladic en 2011. Normalización de las relaciones con el conjunto de los países de la antigua Yugoslavia y Albania, aunque con episódicos momentos de tensión.



## SITUACIÓN ECONÓMICA INTERNA

### SITUACIÓN GENERAL

- Durante la década de los noventa sufrió un largo e intenso proceso de descapitalización y de contracción productiva. Recuperación en 2000-2008, creciendo a una tasa media del 6% del PIB, impulsado por la demanda interna. La crisis internacional provocó una recesión del -3,5% del PIB en 2009, seguida por una débil recuperación, que se ha visto interrumpida por varios shocks externos (sequía en 2012; inundaciones en 2014) y por la debilidad de la demanda europea.
- En 2014 se registró una nueva contracción del PIB (-0,5%).
- Se prevé un ligero crecimiento para 2015 (+0,5%) y 2016 (+1,5%).
- La inflación, tradicionalmente alta, se ha moderado con la ralentización de la economía (1,8% en 2014). La previsión para el 2015 es del 2,5%, por la mejoría en la actividad económica. El desempleo sigue siendo muy alto, superando el 20% de la población activa en 2014 (14,7% en 2008).

### POLÍTICA ECONÓMICA

- Apoyado por el FMI, el país sigue realizando progresos significativos en cuanto a reformas estructurales, reestructuración del sector público y del sistema financiero y estabilización macroeconómica. Se está procediendo a la privatización o cierre de 175 empresas públicas. Las autoridades quieren facilitar la inversión extranjera directa con exenciones fiscales y ayudas a la creación de empleo y modificación de la legislación urbanística.
- La consolidación fiscal continúa siendo la asignatura pendiente. El déficit presupuestario registra un aumento continuado y se situó en el 2014, por culpa de las inundaciones, en el 6,7% del PIB (6,5% en el 2012 y 6,9% en el 2013). El objetivo de 1% en el 2015 está totalmente descartado. Se ha recortado así todo el gasto corriente en las administraciones públicas. La deuda pública representaba el 72,2% del PIB en 2014, un porcentaje elevado para las características del país.
- Se ha subido en octubre de 2012 el IVA del 18 al 20% y, en enero de 2014, el IVA reducido del 8 al 10%. Se han recortado los salarios de los funcionarios (hasta 25% en ciertos niveles) y se ha modificado el cálculo de reactualización de las pensiones.
- El sector bancario ha sufrido una gran reestructuración, privatizándose en su mayor parte y mejorando las regulaciones. El crédito en moneda extranjera a empresas y hogares es del 70% del total (el 80% en euros). La capitalización y rentabilidad de la banca es aceptable, aunque con una tasa de morosidad alta.
- Relajación de la política monetaria: los tipos del Banco Central se encontraban en el 17,75% a finales de 2008; a principios de 2015 eran del 8 %, con una inflación prevista del 4,2% para el 2015.
- Relativa estabilización del dinar en los últimos años. según el FMI está sobrevaluado de un 15-20%. El Banco Central utiliza habitualmente las reservas para modular sus variaciones, vista la "eurización" de la deuda privada y su exposición al riesgo de cambio.



**SITUACIÓN ECONÓMICA EXTERNA****BALANZA DE PAGOS**

- Enorme desequilibrio comercial, de los mayores de Europa del Este, debido a la falta de competitividad de las exportaciones y a la incapacidad del tejido económico para satisfacer la demanda interna y la inversión pública. En 2014 las exportaciones de bienes fueron de 14.195 mill.\$, un aumento del 50% en los últimos tres años, impulsadas por la industria automóvil. Las importaciones (energía, vehículos y maquinaria) fueron de 19.662 mill.\$ y registran un crecimiento moderado desde 2011. La UE, principalmente Alemania e Italia, es el principal socio comercial (62,7% de las exportaciones y 61,9% de las importaciones), el segundo la zona de libre intercambio de los Balcanes (20% de las exportaciones).
- El déficit por cuenta corriente se situaba en 2014 en el 6,3% del PIB (lejos del nivel máximo del 21,4% registrado en 2008). La IED (equivalente al 3% del PIB en 2014) y el apoyo de las instituciones financieras y de la UE permite cumplir con los compromisos de financiación.
- Reservas de divisas de 10.000 mill.€ a finales de 2014, equivalente a 7 meses de importaciones de bys (5,2 meses en 2008).

**DEUDA EXTERIOR**

- Serbia refinanció en 2001 su deuda con el Club de París y el Club de Londres. Tras estas refinanciaciones, la deuda externa volvió a crecer debido al aumento de la contraída por parte de bancos y empresas privadas. En 2015 la deuda externa ronda los 32.000 mill.\$, lo que equivale al 86% del PIB (64,6% del PIB en 2008) y al 152% de las exportaciones.
- El servicio de la deuda, que se encontraba en niveles manejables, ha crecido en los últimos años por el inicio del periodo de amortización de las refinanciaciones: en 2015 supone un 27% de las exportaciones de bienes y servicios.



## CONCLUSIONES

La situación económica y social en Serbia sigue marcada por la burocracia en la administración, heredada de la antigua Yugoslavia, la corrupción y la falta de independencia de la justicia. El proceso de adhesión a la UE debería corregir poco a poco esta realidad y acercar el país a estándares occidentales. En lo que concierne a Kosovo, las negociaciones sobre un estatuto especial para Kosovo norte, donde la población es mayoritariamente de origen serbio, vaticina una normalización definitiva de las relaciones de Serbia con sus vecinos y el cierre del capítulo de las guerras étnicas de los Balcanes. El apoyo del FMI y de la UE sigue siendo necesario para resolver los principales problemas estructurales del país (déficit público y déficits comerciales).

**POBLACIÓN:** 7,1 mill.habs.  
**RENTA PER CÁPITA:** 5.820 \$ (2014)